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«Дорогие читатели, поздравляю вас с Новым годом и Рождеством Христовым! Æелаю, чтобы 
в памяти остались только светлые страницы уходящего года. È пусть мы не всегда довольны 
тем, как проживаем свою жизнь, но у нас есть надежда на лучшее - ради нашей с вами веч-
ной и земной жизни в мир пришёл Тот, Которого мы именуем Спасителем. Ýто был не просто 
ôормальный акт, а то, что даёт нам возможность стать сопричастниками Божественного есте-
ства. Свт. Àôанасий Великий как-то сказал: «Бог стал ×еловеком, чтобы человек стал богом». 
Будем помнить ýти слова, постараемся совлечься ветхого человека и, на сколько можем, будем 
стремиться жить, исполняя заповеди, сродняться с Богом в Духе любви и не быть рабом пло-
ти и дьявола. С праздником, храни всех Ãосподь!»

Èерей Àлексий Киторога
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ДЕНЬ НЕИЗВЕСТНОГО СОЛДАТА 
3 декабря на площади Победы 

состоялся торжественный ми-
тинг, посвящённый Дню неиз-
вестного солдата

Этот день призван увекове-
чить память, воинскую доблесть 
и бессмертный подвиг советских 
и российских воинов, которые 
погибли в боевых действиях, и 
чьи имена остались неизвест-
ными. Это ещё одна дата, кото-
рая возвращает к истории тех 
страшных   событий.

Почтить память и подвиги 
неизвестного солдата приш-
ли ветераны, учащиеся школы 
№ 61, № 65 и жители района. 
Начальник территориального 
управления по Нововятскому 
району Сергей Грухин выра-
зил слова благодарности всем 

ветеранам, труженикам тыла, 
поисковому отряду «Долг» 
школы-интернат № 1 и при-
звал молодое поколение бе-
режно хранить память о бес-
смертном подвиге солдат, не 
забывать тех, кто отдал свою 

жизнь за наше счастливое 
 будущее.

Участники митинга возло-
жили цветы к памятнику не-
известного солдата и почти-
ли память павших минутой 
 молчания.

ЮБИЛЕЙ ГРУППЫ ЗДОРОВЬЯ 
В январе 2020 года исполня-

ется 40 лет со дня начала рабо-
ты группы здоровья под руко-
водством Кассина Владимира 
Васильевича, профессионала в 
области физической культуры 
и реабилитации здоровья. 

Все эти годы занятия про-
ходят на базе средней шко-
лы № 61 и пользуются боль-
шой популярностью среди 
работающих педагогов и пен-
сионеров. Размер оплаты за 
занятия в группе минимален, 
а польза для занимающихся 
огромная. Регулярно посеща-
ющие занятия на себе ощути-
ли улучшение не только фи-
зического, но и  эмоционального 

 состояния, радость от общения 
с руководителем и друг с дру-
гом, удовольствие от правиль-
но подобранных физических 
упражнений и желание сделать 
всё максимально  правильно.

Примером для всех являет-
ся сам руководитель, который 
в свои 83 года свободно делает 
все предлагаемые им упражне-
ния. Он всегда выдержан, до-
брожелателен и готов прийти 
на помощь своим  ученикам.

Коллектив группы здоровья 
желает Кассину Владимиру 
Васильевичу крепкого здоровья 
и успехов в дальнейшей работе 
группы.

Фаина Мезенина

«ЗАЖГИ СВОЮ 
ЗВЕЗДУ»

В 20 декабря в ДК «Маяк» со-
стоялся седьмой ежегодный 
фестиваль «Зажги свою звез-
ду», проводимый школой № 65.

В течение трёх часов жюри 
под председательством заве-
дующей ДК «Маяк» Светланы 
Двоеглазовой оценивало твор-
ческие номера школьников са-
мого разного возраста. Ребята 
исполняли песни, читали стихи, 
показывали сценки, танцевали, 
показывали акробатические но-
мера. Каждое выступление со-
провождалось аплодисмента-
ми зрителей, которых собрался 
полный зал.

Репертуар конкурсанты по-
святили в том числе и предсто-
ящему празднованию 75-летия 
Победы в Великой Отечест-
венной войне.

«С каждым годом вы станови-
тесь всё лучше и лучше, ярче 
и ярче зажигаются ваши звёз-
ды. А если звёзды зажигаются, 
то это кому-то нужно. А нужно 
вам, вашим родителям и учи-
телям, и, конечно, 65-й школе», 
— обратилась к выступавшим 
Светлана Двоеглазова.

Завершилось мероприятие на-
граждением участников и побе-
дителей  фестиваля-конкурса.
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«ОТ СЕРДЦА К СЕРДЦУ» 
В конце ноября в ДК «Россия» 

состоялся праздничный кон-
церт «От сердца к сердцу», по-
свящённый Международному 
дню инвалидов.

С приветственными словами 
на сцену вышли заместитель 
начальника территориального 
управления по Нововятскому 
району Владимир Мышкин 
и заместитель председателя 
Кировской областной организа-
ции «Всероссийское общество 
инвалидов» Николай Казаков. 
Николай Иванович особо от-
метил вклад возглавляемой 
Алевтиной Крестьяниновой 
Но во вятской районной органи-
зации КОО ВОИ в пропаганду 
спорта среди людей с ограни-
ченными возможностями здо-
ровья. Он выразил благодар-
ность депутатам Кировской 
городской думы Надежде Ша-
ба линой и Зако но да тельного 
собрания Кировской области 
Ирине Морозовой, а также 
предпринимателям, оказыва-
ющим благотворительную по-
мощь и передал поздравления 
с предстоящим праздником от 
председателя Кировской об-
ластной организации «Все рос-
сийское общество инвалидов» 
Алевтины Шалагиновой.

Председатель Нововятской РО 
КОО ВОИ Алевтина Крестьяни-
нова обратилась к присутствую-
щим со словами признательно-
сти всем, кто помог организовать 
праздничное мероприятие. Она 
поблагодарила активистов, ко-
торые на безвозмездной ос-
нове помогают организации, 

участвуют в спортивных со-
ревнованиях и культурных 
событиях города и области. 
Алевтина Андреевна вручила 
Дипломы за участие в конкур-
сах на лучшую первичную ор-
ганизацию КДП (председатель 
- Валентина Малых) и микро-
района Радужный (председа-
тель - Надежда Асеева), на 
лучшую комиссию родителей 
по реабилитации детей-инва-
лидов (руководитель - Ольга 
Овечкина) и лучшую комиссию 
по работе с молодыми инва-
лидами (руководитель - Алек-
сандр Крестьянинов).

Концертные номера людям с 
ограниченными возможностя-
ми здоровья подарили творче-
ские коллективы Дома Куль-
туры «Россия». 

В завершении мероприятия 
всем желающим вручили слад-
кие подарки к чаю.

Жизнь Нововятска

Подготовила Юлия Стремоусова по материалам сайта Нововятск.рф

ПОМОГЛИ 
ЖИВОТНЫМ

В ноябре в Нововятском райо-
не прошла благотворительная 
акция «Твори добро», направ-
ленная на оказание помощи жи-
вотным, оказавшимся без под-
держки человека. Мероприятие 
состоялось на базе Центров 
местной активности при содей-
ствии нравственно-правового 
клуба «Общение» и Центра со-
циальной помощи семье и детям.

Нововятичи принесли много 
различных круп, сухой корм 
для кошек и собак, влажный 
корм, бинты, шприцы. В ак-
ции активное участие приняли 
учащиеся школы № 61.

«Отдельное спасибо хочется 
сказать Татьяне Шаляпиной, 
жительнице микрорайона ЛПК, 
которая привезла для бездо-
мных животных 30 кг геркуле-
са, 25 кг рисовой крупы, 10 кг 
рожков и коробку консервов», 
— отметили в территориальном 
управлении по Нововятскому 
району.

«Спасибо огромное всем не-
равнодушным. Не теряйте сво-
их питомцев, не выбрасывайте 
их на улицу. И тогда на ули-
цах города будет меньше без-
домных животных».

НОВЫЙ ДЕТСКИЙ САД В НОВОВЯТСКЕ
В Нововятском районе го-

рода Кирова состоялось тор-
жественное открытие нового 
корпуса детского сада № 216 
«Ёлки-сад».

В мероприятии приняли уча-
стие губернатор Кировской об-
ласти Игорь Васильев, первый 
заместитель председателя пра-
вительства региона Дмитрий 
Курдюмов, министр образова-
ния Кировской области Ольга 

Рысева, глава города Кирова 
Елена Ковалева, а также ново-
вятичи и малыши, которые бу-
дут посещать новое дошколь-
ное учреждение.

Строительные работы по 
адресу улица Гагарина, 2а в 
рамках национального проек-
та «Демо графия» начались в 
июле и завершились в октя-
бре этого года. Работы на объ-
екте велись круглосуточно. 

Застройщикам потребовалось 
чуть больше трёх месяцев, 
чтобы сдать новый детский 
сад в  эксплуатацию.

В здании располагаются 12 
групп для ребят разного воз-
раста. Шесть из них подготов-
лены для малышей до 3 лет, 
ещё столько же групп оборудо-
вано для ребят от 3 до 7 лет. 
Всего новый детский сад будут 
посещать 270 дошкольников.
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ПРЕСТОЛЬНЫЙ ПРАЗДНИК
Престольный праздник на-

шего храма - это всегда боль-
шая радость! А когда служ-
бу возглавляет Митро полит 
Вятский и Слободской Марк, 
праздник обретает особую 
 торжественность.

Во всём чувствуется осо-
бое благолепие: в молитвенном 
настрое священников и при-
хожан, душевном пении ар-
хиерейского хора, множестве 
цветов, немалом количестве 
гостей, специально к праздни-
ку приехавших к нам из дру-
гих городов (Москвы, Кирово-
Чепецка, Кирова).

На таких службах Небо как 
будто становится ближе. И 
всем сердцем ощущается Его 
присутствие: «С нами Бог!»

А после Богослужения по-
дольше не хочется расходить-
ся по домам, ведь рядом такие 
родные люди!

Да поможет нам Пресвятая 
Богородица во всех добрых де-
лах и, в первую очередь, в деле 
спасения души!
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ВВЕДЕНИЕ ВО ХРАМ 
ПРЕСВЯТОЙ БОГОРОДИЦЫ

Праздничная проповедь прото-
иерея Андрея Зубарева в храме 
в честь иконы Божией Матери 
«Скоропослушница» 4 де кабря 
2019 года.

«Радостный, глубоко духов-
ный и назидательный праздник 
Введения во храм Пресвятой 
Владычицы и Богородицы от-
мечает сегодня святая Пра-
во славная Церковь. В храме 
Божием Пресвятая Дева гото-
вила Себя для великого дела 
трудом, молитвой, благочести-
выми размышлениями, чтением 
слова Божия. И через всё это 
Она приобретала и умножала в 
Себе благодатные Дары Святого 
Духа для себя и для людей.

В храме Божием… Как это 
трогательно и умилительно и 
не случайно, потому что храм 
Божий есть дом живущего в 
нём Самого Господа. В храм 
Божий приводит и нас свя-
тая Церковь. Она хочет, если 
мы действительно почитаем 
Царицу неба и земли, чтобы 
с помощью храма Божия под-
ражали Ей в добродетелях, в 
Её святости и славе. В храме 
Божием, в богослужениях, в 
совместных молитвах и песно-
пениях, в соблюдении её уста-
вов мы приобщаемся богатству 
благодатных даров небесных. 
В храме Божием мы воспиты-
ваемся в мире, в любви, в ми-
лосердии и взаимопрощении. 
В храме Божием мы слышим 
возглас: «Горе имеим сердца», 
то есть подымем свои сердца и 
помышления выше, горе, к не-
бесам, возвысившись над всем  
земным.

Храм Божий – это место ду-
ховного роста христианина, ме-
сто совершенствования и свя-
тости. И поэтому, если мы 
любим Царицу Небесную, то 
мы должны стараться подра-
жать Её жизни и её добродете-
лям. Только тогда мы будем Её 
детьми, а через Неё – братьями 
Господу Иисусу Христу, вечно-
му Ходатаю нашего спасения.

Пресвятая Дево, совер-
шенствуясь в святом храме, 

 приготовляла Себя к вели-
кому делу Боговоплощения, 
пришествия в мир Христа 
Спасителя. Сын Божий при-
шёл в мир ради спасения че-
ловека, ради этого же Он стал 
Сыном Человеческим. Вот по-
чему Богоматерь любит чело-
вечество, являя ему благодат-
ные дары материнской помощи, 
покрова и заступления.

Мы помним заботы Матери 
Божией на браке в Кане Гали-
лейской. «И как недоставало 
вина, то Матерь Иисуса говорит 
Ему: вина нет у них» (Ин.2,3). И 
дальше: «…Что скажет Он вам, 
то сделайте» (Ин.2,5). Во время 
первого чуда Христа Спасителя 
Она выражает заботу о людях, 
Она просит Спасителя о помо-
щи людям. Она постоянно мо-
лит Его о нас и наших нуждах. 
И Христос по Её просьбе нам 
помогает. В Кане Галилейской 
Она сказала людям: «Что ска-
жет Он вам, то сделайте» 
(Ин.2,5) – вот Её заповедь. Нам 
необходимо слушать Её Сына, 
творить не свою, а Божью волю.

Наше послушание Богу – для 
Божией Матери лучший дар и 
наибольшая радость. Только 
исполнение Христовых слов и 
повелений приводит нас к Богу, 
делает нас детьми Божией Ма-
тери и чадами Отца нашего 
Небесного».

СЛУЖБА 
СОЦИАЛЬНОЙ 
ПОМОЩИ

По благословению настояте-
ля храма в честь иконы Божией 
Матери «Скоропослушница» при 
храме создаётся служба соци-
альной помощи.

Для этого наши прихожа-
не Светлана Скрябина, Зоя 
Романенко, Татьяна Юферева, 
и Надежда Орлова обучают-
ся на дистанционных кур-
сах Синодального отдела по 
церковной благотворительно-
сти и социальному служению 
Русской Православной Церкви. 

Участники получают необходи-
мый минимум профессиональ-
ных знаний, учатся выделять 
целевые группы нуждающихся 
и анализировать нужды прихо-
жан, привлекать добровольцев, 
получают базовые знания по ра-
боте с просителями.

Возможно, вы знаете тех, 
кому нужна помощь, кто оди-
нок или оказался в сложной 
жизненной ситуации. А мо-
жет быть, вы сами готовы по-
могать другим, но не знаете, 
кому предложить вашу по-
мощь - анкеты «Мне нужна 
помощь» и «Хочу помочь» по-
могут нам найти друг друга. 
Распечатанные анкеты есть в 
храме.

Искренне благодарим всех, 
кто сразу после воскресной 
службы 15 декабря заполнил 
анкеты или взял их домой для 
заполнения.

Спасибо за доверие, отзыв-
чивость и готовность помочь. 
Господь всегда принимает 
наши добрые намерения, тем 
более добрые дела.
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ОБУЧЕНИЕ ПРИХОЖАН ЦЕРКОВНОМУ ПЕНИЮ
«До-ре-до, до-ре-ми-ре-до...» 

- раз даётся по субботам в вос-
кресной школе храма в честь 
иконы Божией Матери «Скоро-
пос лушницы». Это прихожа-
не нашего храма под руковод-
ством матушки Дарьи Киторога 
делают первые шаги в освое-
нии церковного  пения.

Кто-то, как Юлия Стре-
моусова и Надежда Новацкая, 
уже делает заметные успехи, 
у кого-то ещё не всё получает-
ся, кто-то сегодня  пришёл на 

первое занятие и волнуется. Но 
 доброжелательный тон нашей 
преподавательницы, её внима-
тельное отношение к каждому 
ученику, помощь в исправлении 
ошибок вселяют надежду, что у 
нас всё получится! Тем более, 
что для некоторых учеников 
эти занятия стали реализацией 
давних  желаний.

Обучение проходит по суб-
ботам с 13.00 в помещении вос-
кресной школы. Приглашаем 
всех желающих научиться 

 церковному пению и участво-
вать в богослужениях храма

ДЕНЬ МАТЕРИ

Мы приходим в храм, чтобы 
помолиться на Литургии, ис-
поведоваться, причаститься 
– стать хотя бы чуточку, хотя 
бы на какое-то время ближе к 
Богу.

Но есть несколько праздни-
ков, когда мы, как большая и 
дружная семья, садимся за 
праздничный стол. Это очень 
важные и радостные моменты 
приходской жизни. Не пото-
му, что мы можем угоститься 
вкусняшками, приготовленны-
ми умелыми хозяйками или 
купленными в магазине сла-
достями. Без спешки и суе-
ты мы можем поближе узнать 
друг друга, поделиться своими 
сомнениями и радостями, за-
дать вопросы батюшкам, по-
радоваться талантам наших 
 ребятишек.

И здорово, что с каждым го-
дом наша семья растёт! Теперь 
любой праздник организовать 
становится проще – одни бе-
рут на себя заботу об угоще-
нии, другие помогают накрыть 
на столы, третьи занимаются 
культурной программой, чет-
вёртые незаметно вымоют всю 
посуду…

И не надо никого просить, 
уговаривать – это делается с 
радостью и без лишних слов. 
Впрочем, именно так и бывает 
в большой и дружной семье – 
каждый делает, что может, а в 
итоге – всем становится теплее 
и лучше.

24 ноября после Божест-
венной Литургии многие при-
хожане продолжили традицию 
праздничных приходских ча-
епитий. В это воскресенье мы 
отметили День Матери и про-
шедший 22 ноября престоль-
ный праздник. Оказалось, что 
помещение воскресной школы 
– очень маленькое! Нам уже 
тесно, а значит, нужно думать 
о новом шаге вперёд в разви-
тии прихода…

Нас очень порадовали ребята 
воскресной школы. Под руко-
водством Надежды Нико лаев-
ны Новацкой и Зои Георгиевны 
Романенко они поставили 

 мини-спектакль о Николае–чу-
дотворце. Все артисты: Маша 
Осипова, Никита Григорьев, 
Даша Зем цова, Во ло дя Пса рёв, 
Даша Головина, Артём Стре-
моусов, Люба Кара ваева – от-
лично справились с дебютом. 
А затем звучала скрипка, чи-
тались стихи о маме и вере, 
о родине и дружбе. А ещё 
З. Г. Романенко провела очень 
познавательную викторину об 
иконах Божией Матери.

И, пожалуй, самый важный 
момент таких встреч – заду-
шевные беседы с батюшками.

Спасибо всем, кто разделил 
радость сегодняшней встречи с 
нами! А тех, кто ещё не осме-
лился переступить порог наше-
го храма или стать желанным 
гостем за праздничным столом 
– приходите, не пожалеете! У 
нас просто, но очень душевно. 
И вкусно. И, надеемся, полезно 
для души.
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ИТОГИ 2019 ГОДА
2019 год для прихожан хра-

ма в честь иконы Божией 
Матери «Ско ро послушница» па-
мятен добрыми и радостными 
 событиями.

С января на соборную мо-
литву прихожан стал регуляр-
но созывать колокольный звон. 
Наш прихожанин Вячеслав 
Лумпов в течение года осва-
ивал звонарное мастерство и 
сейчас довольно уверенно вы-
водит колокольную мелодию. А 
в Пасхальные дни на звонницу 
поднимались и пробовали зво-
нить в колокола многие прихо-
жане с детьми и внуками. 

Радует, что деятельность 
прихожан не ограничивает-
ся территорией храма. В Доме 
культуры «Маяк» были органи-
зованы праздники День право-
славной книги и День славян-
ской письменности и культуры, 
состоялось несколько фотовы-
ставок и благотворительный 
базар. В вербное воскресенье 
благотворительная ярмарка 
прошла также в парке ЛПК. 
В библиотеку № 17 наш при-
ход пожертвовал достаточ-
ное количество православных 
книг, что пополнило в ней фонд 
православных изданий. А би-
блиотекарь нашего прихода 
Людмила Ялтаева стала побе-
дительницей областного кон-
курса «Женщина года» в но-
минации «Честное слово» как 
корреспондент газеты «Чистый 
понедельник». 

Значительно прибавилось книг 
и в нашей приходской библи-
отеке. Благодарим прихожан, 
которые жертвуют православ-
ные издания из своих домашних 
собраний, а также покупают в 
церковной лавке новые книги и 
по прочтении приносят их в дар 
библиотеке. 

12 мая, в День жен-миро-
носиц, группа прихожан хра-
ма и детей воскресной шко-
лы вместе с настоятелем 
нашего храма иереем Алексием 
Киторогой продолжили до-
брое начинание – посещение 
храмов Кстининского благо-
чиния. На сей раз прихожане 
побывали в сёлах Кырмыж и 

Вожгалы. Июньская поездка в 
Кырмыж была трудническая 
– мы помогали промышленным 
альпинистам убирать деревья, 
которые они спиливали на кры-
ше храма. А в сентябре в этом 
храме в честь Воскресения 
Христова батюшка Алексий от-
служил молебен. Вместе с на-
шими прихожанами приеха-
ли на службу певчие народного 
хора Спасского собора города 
Кирова под руководством Юлии 
Скопиной. Несколько десяти-
летий под сводами храма не 
звучало богослужебное пение. 
Трудно описать радость жите-
лей села, слушающих звучание 
молитв в родном храме. 

Кроме Кстининского благочи-
ния, прихожане храма совер-
шили несколько паломниче-
ских поездок. Мы побывали в 
Свияжске, Раифском монасты-
ре и Седьмиезерной пустыни, 
в храмах Филейки и в честь 
Николая Чудотворца в районе 
ДСК, в Яранске и Уржуме.

В рамках проекта «Словеч-
Кино лето» и семейного клу-
ба «Семья – моя радость» в 
июле на приходе прошло мас-
штабное мероприятие – День 
семьи, любви и верности. В 
подготовке праздника уча-
ствовало много прихожан, как 
взрослых, так и детей: соби-
рали и красили детскую пло-
щадку, украшали фотозону 
и импровизированную сцену, 

готовили концертные номера, 
мастерили эмблемы праздни-
ка, шили скатерти, пекли пи-
роги, накрывали на стол… И 
получился настоящий празд-
ник всего прихода! Надеемся, 
что празднование День се-
мьи станет нашей доброй 
 традицией.

В этом году прихожане храма 
выиграли два гранта - «Словеч-
Кино лето» Меж ду народного 
конкурса «Пра в о  слав ная ини-
ци ати ва» и «Вят ские истоки» 
городского конкурса мини-
грантов «Добрые дела – юби-
лейному городу» - и успешно 
их отработали. Отчёт по обо-
им грантам был опубликован 
в 6-7 номере газеты «Чистый 
понедельник». Отметим лишь, 
что на средства грантов при-
обретены оргтехника, спортив-
ный инвентарь, детские игры 
и книги, кукольный театр. Всё 
это используется в приходской 
 деятельности.

В этом году продолжалась 
работ взрослой и детской вос-
кресных школ. Взрослые изу-
чали Новый и Ветхий заветы, 
дети – жития Вятских святых 
и священное писание, а так-
же учились видеосъёмке, жур-
налистике, мастерили подел-
ки, участвовали в выставках и 
концертах.

В октябре редактором газе-
ты «Чистый понедельник» ста-
ла Ксения Караваева. Ксения 
имеет большой журналистской 
опыт, который приобрела, зани-
маясь в школьные годы в пресс-
центре «Юный журналист» 
Нововятской станции юных ту-
ристов и являясь четыре года 
корреспондентом и версталь-
щиком нашей газеты. Желаем 
ей творческих успехов!

В декабре на приходе на-
чались занятия по обучению 
церковному пению и дистан-
ционное обучение на интернет-
курсах (при помощи техноло-
гии «вебинар») по социальному 
служению в церкви.

Приглашаем прихожан ак-
тивнее включаться в деятель-
ность прихода!

Зоя Романенко
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СВЯТАЯ ЕВГЕНИЯ РИМСКАЯ
6 января (24 декабря по ста-

рому стилю) Православная 
церковь чтит память преподоб-
номученицы Евгении и с ней 
Христа ради  пострадавших.

Преподобномученица Евгения, 
родом римлянка, жила в Алек-
сандрии, куда её отец Филипп 
был послан императором Ком-
мо дом (180 - 192) в качестве на-
местника Египта.

Евгения получила прекрас-
ное образование и отличалась 
добрым нравом и красотой. 
Многие знатные юноши доби-
вались её руки, но вступать в 
брак она не хотела. 

По Божественному произво-
лению однажды ей пришлось 
читать книгу посланий святого 
Апостола Павла. Внимательно 
изучая её, Евгения узнала 
о бытии Единого Истинного 
Бога, сотворившего вселенную. 
Тотчас просветился ум её, ко-
торый издавна был предугото-
ван к принятию Святого Духа. 
Сердцем она твёрдо уверовала 
во Христа, но не смела откры-
то исповедать Его устами, бо-
ясь гнева родителей. Поэтому 
тайно от родителей, в сопро-
вождении своих двух рабов, 
Прота и Иакинфа, переодев-
шись в мужскую одежду, уда-
лилась в мужской монастырь. 
Там она со своими рабами и 
спутниками приняла святое 
Крещение от епископа Еллия, 
которому было открыто о ней 
в видении, и он благословил её 
подвизаться в монастыре в об-
разе инока Евгения.

Своими подвигами святая 
Евгения стяжала дар исцеле-
ния. Однажды к ней за помо-
щью обратилась богатая моло-
дая вдова Меланфия. Увидев 
юного инока, эта женщина вос-
пылала нечистой страстью, но 
будучи отвергнута, она измыс-
лила клевету о попытке наси-
лия. Святая Евгения предста-
ла на суд к правителю Египта, 
то есть к своему отцу, и была 
вынуждена открыть свою 
тайну. Её родные обрадова-
лись, найдя ту, которую долго 
оплакивали. Через некоторое 
 время все они приняли святое 

Крещение. Филипп, по доносу 
язычников, был смещён с по-
ста правителя. Перед этим он 
успел продать своё имущество 
и пожертвовать все средства 
церквям и  нуждающимся.

Александрийские христиане 
избрали Филиппа своим епи-
скопом. Новый правитель по 
имени Терентий, опасаясь на-
родного гнева, не стал открыто 
казнить Филиппа, а подослал 
убийц. Во время уединённой 
молитвы епископа ему были 
нанесены раны, от которых 
он через три дня мученически 
скончался. 

Овдовев, Клавдия с дочерью 
и слугами уехала в своё поме-
стье, находившееся в окрест-
ностях Рима. Там Евгения 
продолжала иноческую жизнь. 
Она привела ко Христу мно-
гих дев, а Клавдия устроила 
странноприимный дом и слу-
жила вдовам. По прошествии 
нескольких спокойных лет 
император Галлиен (260-268) 
вновь начал гонение на хри-
стиан, и многие из них нашли 
убежище у святых Клавдии и 
Евгении. 

В то время осиротевшая мо-
лодая римлянка из царского 
рода, Василла, услышав о хри-
стианах и о святой Евгении, 
захотела встретиться со свя-
той и написала ей письмо. В 
ответ святая Евгения  прислала 

своих друзей и сподвижни-
ков, Прота и Иакинфа, кото-
рые просветили Василлу, и 
она приняла святое Крещение. 
Служанка Василлы рассказа-
ла её жениху Помпею, что его 
невеста стала христианкой, и 
Помпей пожаловался импера-
тору на христиан, проповедую-
щих безбрачие. Привлечённая 
к ответу, Василла отказалась 
вступать с Помпеем в брак, 
и за это её закололи мечом. 
Святых Прота и Иакинфа по-
тащили в идольский храм 
для принесения жертвы, но 
едва они вступили туда, идол 
упал и разбился. Святые му-
ченики Прот и Иакинф были 
 обезглавлены. 

Когда Евгению повели в 
храм Дианы для жертвопри-
ношения, храм разрушился. 
Обвинив Евгению в волшеб-
стве, её бросили в реку Тибр 
с камнем на шее. Но верёвка 
развязалась, и Евгения вы-
плыла невредимой. Её обез-
главили 7 января 262 года. Так 
как позже в этот день ста-
ли праздновать Рождество 
Христово, то день памяти свя-
той Евгении перенесли нака-
нуне — в Сочельник. Её мощи 
хранились в Риме в храме 
святых Апостолов.

Подготовила Юлия 
Стремоусова по материалам 

сайта «Азбука Веры»
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КАК ВСТРЕЧАЕМ РОЖДЕСТВО?
Зоя Романенко: «Рождество 

воспринимаю как праздник 
света и чистоты. Христос рож-
дается и освещает нашу душу, 
делает её чище и радостней. 
Очень люблю Рождественскую 
ночь. Идёшь в храм на ноч-
ную службу – а вокруг такая 
тишина, словно сама природа 
замерла перед великой тай-
ной Рождества Христова. Ярко 
мерцают звёзды, мягко падает 
снег – и покой наполняет всю 
тебя, и, кажется, что время 
остановилось. В эти мгновения 
ощущаешь вечность бытия.

А после чудесной Рож-
дественской службы и совмест-
ной трапезы на приходе другие 
ощущения. Тебя всю перепол-
няет радость и необъяснимая 
лёгкость. Ноги сами несут тебя 
– и никакой усталости от бес-
сонной ночи. Хочется смеяться 
и разбудить весь мир: слыши-
те – Христос родился!

На ночное Богослужение 
в храм с каждым годом хо-
дит всё больше детей. Мы 
для них готовим подароч-
ки от прихода. Не думаю, что 
только сладости привлека-
ют их. Дети ведь тоньше чув-
ствуют благодать Божию. В 
этом году мы с ребятами вос-
кресной школы готовим спек-
такль «Рождественская ночь». 
Покажем его прихожанам в 
рождественские дни. Мы стре-
мимся, чтобы дети полюби-
ли дарить людям радость. К 
Рождеству они смастерят суве-
ниры для наших бабушек-при-
хожанок и сами их подарят.

Так складывается, что Рож-
дество становится семейным 
праздником всего прихода. Нас 
ведь многое объединяет: собор-
ная молитва, украшение хра-
ма, выпуск приходской газеты 
«Чистый понедельник», палом-
нические поездки, ярмарки, 
воскресные школы – взрослая 
и детская, трудничество в хра-
мах Вятской епархии и многое 
другое. 

В нашей семье Рождество 
мы отмечаем за семейным сто-
лом. И обязательно навеща-
ем старейшину нашего рода – 

 прабабушку Галину. Ей скоро 
исполнится 90 лет, и она очень 
рада, что о ней заботятся».
Светлана Скрябина: «Рож-

дество Христово - праздник, ко-
торый содержит в себе глубокий 
духовный смысл. Обновление 
мира, полного страстей, соблаз-
нов, искушений и обновление 
человека – эгоистичного, себя-
любивого, плотского. И слов-
но для понимания духовного 
смысла этого праздника рядом  
совершенно мирской празд-
ник – Новый год. С весельем, 
шумными застольями, громкой 
 музыкой…

В нашей семье акцент по зна-
чимости праздников за послед-
ние годы перешёл к Рождеству 
Христову. Да и новогодний 
праздник мы встречаем теперь 
не в больших компаниях, а в 
семейном кругу, подводя итоги 
года, вспоминая с благодарно-
стью уходящий год.

Встреча Рождества Христова 
– это итог предшествующих 
событий Рождественского по-
ста, участие в украшении хра-
ма и вертепа, исповедь и при-
частие, покупка подарков и 
приготовление «вкусняшек» к 
рождественскому столу. Нако-
нец, сама Рождественская ноч-
ная служба и праздничное ча-
епитие после службы вместе с 
приходом. В этом очень много 
тихой и светлой радости, кото-
рую невозможно почувствовать 
среди громкой музыки и суе-
ты. Мне кажется, именно так 
встречают Рождество многие 
из наших прихожан, и ничего 

отличительного в нашей семье 
нет. Но мне очень понравилось, 
как в прошлом году несколь-
ко человек нашего прихода 
вместе с ребятами пошли по-
здравить 7 января некоторых 
бабушек, постоянных прихо-
жанок нашего храма, которые 
не смогли присутствовать на 
ночной службе, принесли им 
этот праздник в дом. Это до-
бавило празднику ощущения 
радости. Той настоящей радо-
сти, когда кому-то рядом стало 
теплее и светлее. Может быть, 
это и станет новой традицией 
Рождественского праздника на 
нашем приходе - нести радость 
Рождества Христова всем, кто 
его ждёт».
Екатерина Псарёва: «У меня, 

как, думаю, и у большинства 
семей в нашей стране, тради-
ции празднования Рождества 
только формируются. Ещё со-
всем недавно мы ограничи-ва-
лись тем, что в ночь с 6 на 7 
января просто вспоминали о 
наступлении Рождества и смо-
трели по телевизору празднич-
ную службу.

Теперь же, когда мы начали 
регулярно посещать храм, по-
явились новые традиции. По 
возможности стараемся со-
блюдать пост, перед праздни-
ком обязательно исповедаться, 
 причаститься. 

Конечно, в Рождество мы хо-
дим на ночную службу, ведь 
она бывает такая красивая, 
светлая и радостная. Даже 
погода в ту ночь бывает нео-
быкновенная, природа как бы 
замирает в ощущении сотво-
рившегося чуда.

После службы по доброй 
традиции бывает чаепитие. 
Приятно всем приходом по-
семейному отметить насту-
пление праздника. Кто, как 
не прихожане особенно хоро-
шо понимают друг друга, и ис-
кренне, от души первыми по-
здравляют с праздником. И, 
конечно, хорошо, когда наутро 
под ёлкой лежат небольшие 
подарки, а потом накрывает-
ся в доме праздничный стол с 
поз дравлением всех родных».
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«В ЦЕНТРЕ ЖИЗНИ ДОЛЖЕН БЫТЬ ХРИСТОС»
В нашей постоянной рубри-

ке «Путь к вере» мы публикуем 
интервью с матушкой Дарьей – 
Дианой Киторога.
- Расскажите, пожалуй-

ста,  о своём детстве, о сво-
их  родителях.

- Я выросла в городе Ко-
тельнич, там прошло моё 
детство и школьные годы. 
В семье было пять человек, 
есть два старших брата. Папа 
был индивидуальным пред-
принимателем, мама полно-
стью посвящала себя семье 
и детям. Жили дружно, сво-
бодное время старались про-
водить на природе, а именно 
в деревне, там у нас был свой 
дом и хозяйство. Семейные 
праздники проходили в кру-
гу семьи и родственников, 
которых у нас много.

Слава Богу за родителей и 
детство, которое у меня было. 
Я была любимым и счастли-
вым  ребёнком.
- У каждого человека свой 

путь к Богу. Как вы приш-
ли к вере? С чего начался ваш 
путь ко Господу?

- Как и у многих других - 
со скорбей. Десять лет назад 
умерла мама. Это было очень 
трудное время, мы тогда дру-
жили с будущим о. Алексеем. 
Он поддерживал меня, и мы 
всё время задавались вопроса-
ми, искали ответы, почему так 
происходит, что ждёт человека 
в том мире…

Именно тогда пришло осоз-
нанное понимание веры. В на-
шей семье были иконы, в Бога 
верили, но семья не была ре-
лигиозной. Мне кажется, маме 
хотелось глубже понимать 
православие, но рядом не ока-
залось человека, который бы 
помог разобраться, дать нуж-
ные советы. И всё же зерна 
веры были заложены именно 
в семье – «Бог есть», это ни-
когда не обсуждалось, но зна-
ние об этом было у каждого. 
Я молилась, знала некоторые 
 молитвы.

А смерть мамы заставила по-
нять, что знать - мало, нужно 
жить с Богом.

- После школы вы поступили 
в Вятский Государственный 
университет. Почему выбор 
пал на это учебное заведение?

- Когда я закончила школу, 
мой будущий муж уже закон-
чил два курса университета. И 
я поступила на культуролога в 
тот же вуз. На тот момент это 
было самое близкое по моим 
интересам к будущей профес-
сии. Когда закончила первый 
курс, мы поженились.
- А как же вы оказались 

на регентском отделении 
Вятского духовного училища?

- Как жена декабриста (улы-
бается). А если серьезно, мне 
всегда нравилось церковное 
пение. Казалось, что в храме 
ангелы поют. Оказалось, что 
поют обычные люди, и это не 
так просто, как кажется на 
первый взгляд.
- Что для вас значит 

«быть матушкой»? В чём 
вы видите свою роль в жиз-
ни прихода, где ваш муж – 
отец Алексей - является 
 настоятелем?

- Матушка такая же христи-
анка. И если бы о. Алексей вы-
брал другой путь – не священ-
нический - я бы точно так же 
ему помогала во всём. Мне ка-
жется, в этом и состоит пред-
назначение жены – быть по-
мощницей мужу.

- Когда вас спрашивают 
о каких-то приходских де-
лах, вы часто говорите: «Надо 
спросить у о. Алексея», «как 
батюшка скажет». Как вам 
удается всё время быть «за 
мужем»? Многие женщины не-
редко принимают решения без 
оглядки на главу семейства.

- Есть вещи, в которых луч-
ше разбирается муж, значит, 
он и принимает решение по 
этим вопросам. Ну а на кухне 
(улыбается), я сама решаю, что 
и как. Это же так естественно.
- В каждой семье свои тра-

диции, свои правила и своя 
атмосфера. Чем, с вашей точ-
ки зрения, должна отличать-
ся православная семья от 
других?

- В центре православной се-
мьи всегда Христос. И тогда 
остальное – на своих местах. К 
сожалению, мы часто больше 
обращаем внимание на внеш-
нее, живем по правилам. И не 
понимаем сути.

Батюшку очень огорчает, что 
многие остановились на внеш-
нем соблюдении церковной об-
рядовости, а на изменение 
души, духовный рост уже нет 
ни желания, ни сил. Батюшка 
очень много времени уделяет 
помощи по духовным вопросам. 
Он очень дотошный. Зададут 
вопрос, и он обязательно най-
дёт ответ, всё объяснит.
- Быть мамой маленького 

сына – это большая ответ-
ственность. Какие качества 
вы бы хотели воспитать в 
своём ребёнке?

- Я стараюсь воспитывать 
себя, потому что для ребёнка 
очень важен пример родите-
лей. Самое главное, чтобы он 
стал христианином. Тогда все 
нужные качества будут. И до-
брота, и честность, и целому-
дрие, и трудолюбие.
- Все прихожане нашего 

храма отмечают, что укра-
шенные вами иконы к празд-
нику – это всегда гармонич-
но и удивительно красиво. 
Как и где вы научились фло-
ристике? Есть ли ещё у вас 
какие-то увлечения?
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- Флористика вошла в мою 
жизнь уже здесь, в храме 
«Скоропослушницы». Первый 
раз украшала в храме на 
Рождество Христово. «Что де-
лать, как?» - очень пережива-
ла, никакого опыта не было. 
Каждый раз волнуюсь, что по-
лучится, хотелось бы приобре-
сти профессиональные знания, 
но пока такой возможности нет.

И на хобби сейчас тоже нет 
времени. Всё время занимает 
семья, а если точнее - Даниил. 
Хотелось бы постепенно вер-
нуться к творчеству – скрап-
букингу. (Вид рукодельного ис-
кусства, заключающегося в 
изготовлении и оформлении 
открыток, семейных или лич-
ных фотоальбомов). Сложно 
ещё и тем, что я перфекци-
онистка (человек, постоянно 
стремящийся к идеалу). А до-
стичь идеала невозможно, но 
хочется (улыбается). Вообще, 
мне нравится творчество, ди-
зайн, декораторство. Но пока 
это отложено на будущее.
- У вас есть любимые филь-

мы, книги? 
- Сложный вопрос. Я слиш-

ком мало смотрела фильмов и 
читала книг, чтобы с уверен-
ностью сказать, что «это» са-
мый любимый фильм, а «эта» 
самая любимая книга. В целом, 
мне нравятся добрые семейные, 
нравственные, истории любви, 
раскаяния, обретения веры, по-
сле которых не остаётся тяжё-
лого чувства на душе. Пожалуй, 
наиболее любимыми явля-
ются фильмы «Ла-ла-Лэнд», 
«Семьянин», «Разрисованная 
вуаль», «Остров». Один из 

 последних фильмов, который 
понравился – «Эта замечатель-
ная жизнь», 1946 года. С глу-
боким уважением отношусь к 
военным фильмам. Очень нра-
вятся мультфильмы: «Тайна 
Коко», «Рапунцель». Также 
нравятся фэнтези и сказки. С 
книгами сложнее, так как давно 
не прикасалась к художествен-
ной литературе. Но послед-
нее, что читала - «Дорожный 
по сох» Никифорова-Волгина. 
Если фильм я рассматриваю 
как средство досуга, то к книге 
другое отношение. В основном, 
это книги духовного содержа-
ния, а сейчас и книги по пси-
хологии и воспитанию. Если 
говорить о христианской худо-
жественной книге, то хорошие 
чувства оставили книги «Белая 
ворона», «Полёт одуванчи-
ков», «Флавиан», «Поли анна». 
Но, как я уже сказала, в дан-
ное время, я практически не 
уделяю им внимания, так как 
меня сейчас больше заботят 
вопросы воспитания и духов-
ной жизни.
- Как вы отнеслись к пред-

ложению отца Алексея про-
дать квартиру в центре горо-
да и переехать в Нововятск?

- Очень сложно. Я даже пла-
кала. Была замечательная квар-
тира – живи, радуйся. В её обу-
стройство я вложила душу, нам 

там было хорошо. Но когда отец 
Алек сей попал в больницу из-
за постоянных поездок дважды 
в день из одного конца города в 
другой, я поняла, что надо что-
то менять.

И всё же после уютной квар-
тиры оказаться на съёмной с 
непонятной перспективой в бу-
дущем... Это было непросто.

В то же время мы всегда меч-
тали о доме. Конечно, мне бы 
хотелось, чтобы вокруг были 
красивые дома, цветники, хоро-
шие люди…

Пока из всего этого – рядом 
хорошие люди. Это уже не-
мало. Возможно, появятся и 
красивые дома, и цветники. 
Хочется верить (улыбается).
Беседовала Светлана Скрябина

***
P.S.: Большая часть прихо-

жан нашего храма – люди 
взрослые, даже точнее – пен-
сионеры. И всегда радостно ви-
деть в храме молодые лица. А 
когда узнаёшь их историю об-
ретения веры, их взгляды на 
жизнь, часто удивляешься их 
мудрости, какой не было у нас 
в их годы. А если честно, то, 
пожалуй, нет и сейчас... 

«В центре жизни должен 
быть Христос» - помоги нам, 
Господи, осознать это и нау-
читься жить именно так.

Матушка Дарья с семьёй

Икона Воскресения Христова, 
украшенная к празднику
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ПРОГУЛКИ В ДОМЕ РЕБЁНКА, ИЛИ ДНЕВНИК 
ВОЛОНТЁРА. ПРОДОЛЖЕНИЕ

Молчаливая Карина
В субботу я впервые съез-

дила в Спасо–Талицкий дет-
ский дом. Ребятишки в этом 
доме ребёнка дошкольного 
возраста, от четырёх до семи 
лет, но есть и несколько ма-
лышей от года до трёх. Село 
Спасо–Талица находится не-
далеко от Оричей, но из-за 
весенней распутицы до ворот 
интерната нас довёз Максим. 
Выйдя из машины, я гляну-
ла в сторону села и заметила 
вдалеке, за толпой деревен-
ских домов, колокольню ста-
рой церкви. Мы же пошли в 
направлении интерната, кото-
рый с виду напоминает зда-
ние типового детсада. 

Когда мы вошли внутрь, то 
не смогли не отметить красоту 
интерьера: на полу - красивая 
плитка, картины и живопис-
ные фотографии на стенах, а 
ещё нас порадовали прекрас-
но оборудованная комната для 
спортивных занятий, красивый 
актовый зал и уютный «Уголок 
природы». 

Проведя обход по интерна-
ту, мы сели в холле и стали 
ждать, когда у детей окончат-
ся утренние занятия. В хол-
ле стоял телефон, возле него 
– объявление: «Воспитателям 
необходимо записывать вре-
мя звонков родителей, а также 
желательно присутствовать во 
время разговора...» Я задума-
лась было над смыслом этого 
текста, как звонкие голоса де-
тей за дверью возвестили нам, 
что занятие закончилось. 

Дети встретили нас радостно 
и тут же стали делиться сво-
ими новостями и достижени-
ями. Одна девочка, едва меня 
увидев, сообщила: «А мне 
папа звонил!» Наверное, я, 
как впервые попавшая сюда, 
была единственной, кому де-
вочка ещё не сообщила эту 
замечательную новость (мне 
вспомнилось объявление воз-
ле телефона). 

Затем мы пошли в группо-
вую комнату: там тоже было 
очень красиво, много цветов 
и игрушек. Дети тут же ста-
ли нам показывать, как эти-
ми игрушками надо играть. 
Один мальчик учил меня, как 
нужно «ловить рыбу». Рыбу 
мы ловили с примагниченного 
озера на пластмассовые удоч-
ки. Получалось у нас неплохо: 
вскоре на удочку стали ло-
виться сразу по две рыбины 
(правда, мы немного жульни-
чали и помогали руками на-
саживаться рыбам на крю-
чок). А потом настало время 
 прогулки.

Место для прогулок в Спасо-
Талице ещё покрыто снегом, 
который в сегодняшнюю отте-
пель осел и слипся. От доми-
ков к горке и «паутине» про-
топтаны дорожки, остальное 
всё утопает в сугробах. Сейчас 
ногами можно пробраться 
лишь по дорожкам, потому 
воспитатели открывают ве-
ранды и достают санки – для 

тех, кто  помладше, лыжи – 
для ребяток  постарше. 

Но «большие» также, как ма-
лыши, рады кататься на сан-
ках - пользуясь тем, что к 
ним приехали волонтёры. Мой 
«седок» - двухлетняя Карина 
– симпатичная девчушка в 
белой шапочке и краснень-
кой курточке – очень молча-
лива. Я понимаю, что двух-
летний малыш больно-то с 
незнакомым ему взрослым 
разговаривать и не станет, но 
всё же спрашиваю у воспита-
теля – как у Карины с речью. 
Оказывается, малышка гово-
рит в основном с ребятами – и 
то на невнятно-детском языке, 
а со взрослыми – при необхо-
димости шёпотом произносит 
отдельные слова. 

Тогда я переставляю руч-
ку санок так, чтобы видеть 
лицо малышки и её реакцию 
на то, что я говорю или делаю. 
Итак, я везу санки и коммен-
тирую, что вокруг происходит, 
а Каринка едет и  помалкивает, 
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но выглядит как будто доволь-
ной происходящим. Так про-
должается довольно долго. 
Наконец я говорю: «Хватит ка-
таться, пойдём теперь ножка-
ми гулять». Помогаю малышке 
выбраться из санок, что та де-
лает не особенно охотно. 

Гуляем в «паровозике», где 
прогуливается сейчас очень 
жизнерадостный «молодой че-
ловек» - годовалый Серёжа. 
Рядом ребятишки постар-
ше играют в прятки и про-
сят меня поводить. Я при-
нимаю их предложение, и 
оставляю девочку, посколь-
ку там рядом с Каринкой на-
ходится воспитатель. Итак, я 
вожу, потом прячусь, а потом 
вдруг слышу, как расстроен-
ную Карину пытается успоко-
ить воспитатель. Бегу обрат-
но – и девочка, увидев меня, 
умолкает. «Ну что, опять ка-
таться будем?» - предлагаю 
я. - Каринка теперь с явным 
удовольствием садится снова 
в санки. 

Прогулка подходит к концу, 
а вместе с ней – и наше се-
годняшнее общение с ребя-
тами из Спасо-Талицы. Нас 
уже ждёт машина, чтобы от-
вести к станции в Оричах. Я 
веду Каринку за ручку – к 
воспитательнице, и мы про-
щаемся с ней и с ребятами. 
«Дай хоть напоследок тебя на 
ручках подержу», - говорю я 
Каринке.

- Давно не держала таких вот 
маленьких… - это я – воспи-
тателю. Та поднимает на меня 
усталые глаза:

- Э-э-х, зря Вы это… балуете 
их… Потом не захотят ножками 
гулять.

Но уже сигналит водитель, и 
нам надо спешить к электрич-
ке, чтобы добраться домой. Я 
оставляю Карину воспитатель-
нице, машу рукой ей на про-
щание «Пока!», а она так расте-
рянно и непонимающе смотрит, 
как будто хочет сказать: «Куда 
же ты? Мы ведь только что 
подружились…»

Я убегаю к машине и еду об-
ратно с таким щемящим чув-
ством, будто обманула чьи-
то робкие надежды. «Ничего, 

Каринка, не грусти – я ещё 
приеду к тебе... Обязательно, 
приеду!» 

Реабилитационный 
центр «Надежда» 

Дети–инвалиды… Непра виль-
ность какая-то чувствуется в 
самой этой фразе.

«Дети с ограниченными воз-
можностями» звучит ничуть не 
лучше: человек только пришёл 
в этот безграничный мир, а его 
возможности уже ограничены. 
А зачастую из-за врождённых 
проблем со здоровьем ребён-
ка оставляют на попечение го-
сударства его самые близкие 
люди… 

Сегодня мы на прогул-
ке в реабилитационном цен-
тре «Надежда» г. Кирова. Как 
здесь красиво: множество раз-
ных цветов посажено вокруг, 
всюду оформлены с чудесной 
выдумкой детские уголки, ве-
ранды с игрушками… Это не 
парк «ДиснейЛенд», но в на-
шем городе другой такой ро-
скошной площадки для игр 
я не видела. Она похожа на 
игрушечный город: асфальто-
вые дорожки с разметкой и со 
знаками пешеходных перехо-
дов, остановки, игровые ком-
плексы, секции для отдыха и 
спортивных  занятий. 

- А остановки здесь – зачем? 
– спрашиваем распорядитель-
ницу этих богатств, директора 
центра «Надежда».

- Ребята учатся по этим зна-
кам правилам дорожного дви-
жения. Они должны научить-
ся ориентироваться на дорогах 
здесь, чтобы потом, когда вый-
дут на улицы с настоящим 
движением, не растеряться, - 
отвечает директор.

- У нас даже машинки есть 
на электромоторах для детей, 
- с гордостью рассказывает 
она. - И на этих уроках одни 
выступают в роли водителей, 
другие – пешеходов.

- Получается, всё почти по-
настоящему: дороги, машины, 
пешеходы… Вот здорово! А ка-
кие комплексы игровые у вас 
тут замечательные – просто 
всё для детей!

- Пусть хотя бы окружающая 
обстановка скрасит жизнь на-
ших воспитанников, потому 
что заменить этим детям то, 
чего они лишены - невозмож-
но… - со вздохом отвечает она.

Позднее я случайно узнала, 
что и сама директор – в про-
шлом из детдома, и понима-
ет она своих подопечных детей 
лучше кого бы то ни было.

Дети в это время были на 
спортивном празднике, кото-
рый проводился на площадке в 
конце сада. Пока мы шли туда, 
волонтёры, побывавшие здесь 
раньше, предупредили меня, 
что некоторые дети тут выгля-
дят, как бы это сказать… не-
много странно - из-за различ-
ных заболеваний. 

Вот и спортивная площадка, 
на которой собрались сегод-
ня ребята. Подойдя поближе, 
я увидела сидящих в инвалид-
ных колясках девочку и маль-
чика. Я приготовилась сделать 
лицо спокойным и приветли-
вым, и подобрать ласковые 
слова, которые ободрили бы 
детей – ведь им, наверное, бу-
дет сложно общаться с чужим 
незнакомым человеком. Но де-
вочка в коляске первая зама-
хала мне рукой:

- Иди сюда!
Я приблизилась к её коляске, 

а она широко улыбнулась од-
ной из самых приятных и при-
ветливых улыбок, какие я ви-
дела за всю жизнь:

- Я так рада, что ты пришла! 
Наклонись, пожалуйста - я 
хочу тебя обнять!

Я наклонилась и обняла де-
вочку. Она тоже обхватила 
меня своими ручками и не ско-
ро отпустила, а после объятий 
подарила мне улыбку ещё об-
ворожительнее:

- Меня зовут Вероника! А 
тебя как зовут?

Вот и познакомились… Я 
скорее отвечала на вопросы 
Вероники, чем расспрашива-
ла её, и исподтишка пригля-
дывалась к удивительной со-
беседнице. Девочка лет пяти, 
на личико она вполне симпа-
тичная, даже привлекатель-
ная – живые карие глазки го-
ворят о большой смышлёности, 
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две  довольно длинные косички 
спускаются до самых плеч, во-
лосы вьются мелкими колеч-
ками. Вот только тельце не-
соразмерно мало и тщедушно; 
тонюсенькие ножки болтают-
ся точно у тряпичной куклы, 
а руки, напротив, длиннее, чем 
следовало при её росте. Когда я 
обнимала девочку, на её спин-
ке ощутила какой-то горбик. 
При её приветливом лице, оча-
ровательной улыбке и рассу-
дительном разговоре Вероника 
казалась околдованной злыми 
чарами прекрасной принцес-
сой. Девочка познакомила меня 
и со своим соседом – мальчи-
ком в коляске, тоже лет пяти - 
шести на вид:

- Это - Игорёк, он не хо-
дит и не разговаривает, но всё 
 понимает!

Игорёк как бы в самом деле 
понял, о чём разговор – очень 
активно закивал мне головой и 
издавал при этом какие-то гор-
танные приветственные звуки. 
Похоже, что у мальчика про-
блемы из-за ДЦП.

- А там – Коля и Галя: у них 
глазки не видят. Коля у нас 
– самый маленький, а Галя 
скоро уже в школу пойдёт… - 
продолжала знакомить меня 
Вероника.

Я посмотрела на этих детей: 
вот они-то в самом деле вы-
глядели весьма странно! И не 
из-за физических недостат-
ков: тут всё было как должно 
– кроме, правда, их невидя-
щих глаз. Просто лица у ребят 
были донельзя чумазыми! 

Я подошла поближе к этим 
малышам и обратилась: 

- Галя! Коленька! Здравствуйте!
Воспитатели уже предупре-

дили ребят, что к ним придут 
гости. К тому же, у слепых бы-
вает очень чуткий слух, и они 
наверняка расслышали, что 
кто-то к ним подходит, и по-
вернули головы в мою сторону.

- Что это такое вы делаете?... 
Зачем мажете лицо землёй?

Но ребята мне не ответили. Я 
не удивилась: наверное, очень 
сложно говорить с незнаком-
цем, если ты его к тому же не 
видишь. Тогда я обратилась к 
девочке, которая постарше:

- Галя, где ваш воспитатель?
- Наша воспитательница се-

годня соревнования ведёт, - 
получила я на этот раз впол-
не вразумительный ответ от 
Гали.

На площадке в это время про-
водились, можно сказать, мест-
ные параолимпийские игры. 
Все ребята были поделены на 
две команды. Задания для них 
были типа командной эстафе-
ты: передать мяч сверху через 
голову или снизу между ног 
другому игроку, и пробежав с 
ним, огибая препятствие, вер-
нуться обратно. Но участни-
ки игры были здесь разные: 
одни – с нормальными воз-
можностями, другие – с огра-
ниченными. И если в обычной 
эстафете бывает главным кри-
терием успеха скорость ко-
манды, то тут важнее было 
терпение по отношению к дру-
гим. Наблюдая за этой игрой и 
вспоминая себя в детстве, не 
раз ловила себя на мысли, что 
на месте этих ребят я уже раз 
десять накричала бы или даже 
обозвала как-то неловкого 
игрока, которому по несколь-
ку раз приходилось повторять 
и показывать, что и как с этим 
мячиком нужно проделывать. 
Но глядя на играющих здесь 
ребят, было непохоже, что та-
кая мысль, чтобы раздражать-
ся на неумелых и неловких, 
вообще могла прийти им на ум.

Эту-то олимпиаду прово-
дила сейчас воспитатель на-
шей группы, потому её подо-
печные временно остались без 
догляда. Я решила позвать на 
помощь других волонтёров, 
которые в прошлый раз уже 
наладили контакт со слепыми 
детьми. Девочка Галя узнала 
Наташу, как мне показалось, 
даже раньше, чем Наташа по-
здоровалась с той. Кстати, я 
в этом наблюдении не оши-
блась: оказывается, сле-
пые люди, помимо обострён-
ного слуха, обладают ещё и 
острым обонянием. Поэтому, 
если мы с вами узнаём зна-
комого издалека по внешнему 
виду, то слепой запомнит его 
запах, и по нему узнаёт, кто 
пришёл. 

Наташа тоже возмутилась 
внешним видом Кати:

- Это что же ты так перема-
залась, Галя? Ну-ка, приведи 
себя в порядок!

Катя тут же прибрала себя 
сама, а Коленьку Наташа утёр-
ла своим платком. 

- Ну вот, теперь можно и зна-
комиться! Галя, эта тётя при-
шла с нами на прогулку. Её 
зовут Ольга Владиславовна… - 
начала заново наше знакомство 
Наташа.

- Наташа, может, достаточ-
но только имени, - попыталась 
возразить я. - Такое сложное 
отчество девочке трудно за-
помнить.

- Нет, что ты, Галя очень ум-
ная! Когда ты придешь в дру-
гой раз, она сама тебя узнает, - 
уверила меня Наташа. Галя же 
медленно, но верно повторила 
за ней:

- Ольга Владиславовна…
Оказалось, что у Гали мно-

го разных достоинств. Она, 
как старшая в группе, может 
в чём-то помогать воспитате-
лям. Например, Галя разве-
шивает полотенца в ванной, 
потому что знает уже счёт, и, 
отсчитывая по порядку, нахо-
дит нужный крючок для каж-
дого полотенца. Способствует 
обучению и хорошая память 
девочки. По достижении семи 
лет Катя поедет дальше учить-
ся в школу в Белой Холунице, 
где специально учат всей необ-
ходимой грамоте слепорождён-
ных детей. Потом она может 
приобрести рабочую специаль-
ность, или, при наличии отлич-
ных способностей – поступить 
учиться в вуз. Таким образом, 
в дальнейшей жизни слепых 
детей всё далеко не безнадеж-
но. Насколько я поняла, у Гали 
есть родственники, которые за-
берут девочку к себе. Но имен-
но в этом реабилитационном 
центре воспитание слепого ре-
бёнка выстроено так, чтобы он 
приобрёл через специальное 
обучение те навыки, которые 
ему помогут ориентироваться в 
окружающей среде.

Вот и Коленька – милый 
и белоголовый малыш, тоже 
не брошен мамой, но сдан 
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 вынуждено. Мать ребёнка 
тоже слепа, поэтому не может 
самостоятельно ухаживать за 
ним. После развода с отцом ре-
бёнка, который, возможно, был 
вызван рождением слепого ма-
лыша, органы опеки передали 
Колю на попечение государ-
ства... Но мать не лишена ро-
дительских прав, поэтому мо-
жет забрать сына, когда тот 
подрастёт.

Кроме Гали и Коленьки, есть 
ещё не слепая, но слабовидя-
щая девочка: Нина Праздник. 
«Праздник» - это не фамилия: 
так прозвали здесь девочку из-
за восторженного состояния, в 
котором она постоянно пребы-
вает. В таком состоянии слабо-
видящая девочка проживает не 
в этой реальности, а в каком-то 
своём мире. У Нины в раннем 
детстве погибла мать. Девочка 
осталась вначале на попечении 
бабушки, но и та вскоре умер-
ла. Возможно, что воображае-
мый праздничный мир, в кото-
рый «ушла головой» малышка, 
стал её защитой от реальности, 
полной для Нины трагических 
потерь. 

На государственные средства 
Нине была проведено дорого-
стоящее лечение, чтобы улуч-
шить её зрение, и теперь она 
может видеть силуэты пред-
метов и даже различать неко-
торые цвета. А если бы была 
возможность вернуть её в наш 
мир – чтобы она различила в 
его «силуэтах»? Черные силу-
эты горя, серые - равнодушия, 
изломанные силуэты болез-
ней, которые дали свой урожай 
в жизнях этих малышей пре-
дательством родных и отвер-
жением близких людей? Или 
Алые силуэты Любви? Синие 
силуэты Надежды? Жёлтые 
силуэты Радости?

Но оставленным со мной не-
видящим детям нужно какое-
то занятие, и, отключив свою 
рефлексию, я придумываю 
для них такую игру. Вначале 
раскладываю на столе пред-
меты так, чтобы они обрисо-
вали какую-то фигуру. Дети 
пытаются на ощупать понять, 
что эта за фигура – круг, ква-
драт или треугольник. Потом 
дети складывают свою фигу-
ру, и я уже отвечаю, что это за 

 фигура у них получилась. Галя 
уверенно называет и склады-
вает фигуры, Коля ещё мал и 
только повторяет за ней, а не-
обыкновенная Нина всё время 
видит только «Поезда»:

- Красный поезд! - кричит 
она, как всегда, радостно, - 
Синий поезд!

 Ну что ж, поезд так поезд… 
Главное, что цвета хорошо раз-
личает. Да, у Нининых поездов 
есть ещё и Начальники. Это 
рай такой, в котором каждый 
– начальник, и у каждого на-
чальника есть свой поезд: си-
ний или красный.

Между тем Вероника бук-
вально «оседлала» нашу де-
вушку из волонтёров: та но-
сит её с качелей – на игровой 
комплекс, потом – на машин-
ку, потом… Много ещё чего есть 
на этой чудесной площадке, 
где девочке так хочется пои-
грать, так что Наташе сегод-
ня понадобится немало сил! 
Вероничка, оказывается, во-
обще большая непоседа! У 
неё очень быстрые движения, 
сильные и цепкие ручки, но пе-
редвигаться она может толь-
ко на четвереньках. Каково же 
этой малышке каждый раз во 
время прогулки сидеть в инва-
лидной коляске и смотреть на 
то, как другие детки играют в 
этом чудесном саду!

Тем удивительнее, что при 
своей инвалидности девочка так 
доброжелательна и дружелюб-
на: когда мы идём вдоль забора, 
Вероника, увидев идущих мимо 
молодых людей, громко привет-
ствует их: «Здравствуйте, дя-
деньки!!!» Воспи тательница рас-
сказывает про неё: «Каждый 
раз, когда Вероника возвраща-
ется после курса лечения из 
больницы, её приходят наве-
щать бывшие соседи по  палате».

А у меня в этот момент сжи-
мается сердце – как-то при-
мет горбатую девочку этот 
мир за забором, когда она в са-
мом деле выйдет в него после 
Интерната? И неужели этот ве-
сёлый и дружелюбный огонь в 
её глазах угаснет после встре-
чи с ним?

Ольга Антакова
рисунки автора
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СТО ЛЕТ – ЭТО МНОГО ИЛЬ МАЛО?
«Есть на улице Октябрьской

 большой и светлый дом.
Здесь библиотека поселилась,

 где музы всех веков
Стоят на полках в тишине,

 храня богатство слов».
Эти строки прозвучали 10 

декабря в день 100-летия на-
шей библиотеки № 17. В рам-
ках клуба «Островок поэзии» 
в честь юбилея собрались дру-
зья библиотеки. Мы с внима-
нием слушали рассказ Лидии 
Васильевны Столбовой об исто-
рии библиотеки, смотрели слай-
ды старых фотодокументов. 
Поделюсь с Вами, дорогой чита-
тель, своими впечатлениями.

В архивных документах пер-
вое упоминание о лесопильном 
заводе на берегу реки Вятка 
относится к 1914 году. В то вре-
мя завод принадлежал лесо-
промышленнику Пастухову, 
но в 1918 году был национа-
лизирован. Управляющим на-
значили Бененсона Григория 
Моисеевича. Он со вниманием 
относился к рабочим, которые 
приходили на завод из дере-
вень и были малограмотными. 
Григорий Моисеевич стал ини-
циатором открытия библио-
теки и подарил свои личные 
книги новому учреждению. 
Размещалась библиотека в 
конторе предприятия.

По архивной справке о трудо-
устройстве первого библиотека-
ря был установлен и день рож-
дения библиотеки: 10 декабря 
1919 года к работе приступила 
Ольга Герасимовна Щербинина. 
Фонд составлял всего 300 томов. 
Ольга Гера симовна много сдела-
ла для ликвидации неграмотно-
сти среди рабочих. 

1 января 1923 года на заводе 
торжественно открыли постро-
енный на общественных нача-
лах клуб. Библиотека заняла 
одно из его помещений. С это-
го времени клуб и библиоте-
ка стали очагом культуры для 
всех работающих на заводе. 

Почти ничего неизвестно о 
библиотеке довоенных и во-
енных лет, не сохранилась и 
фамилия библиотекаря того 
 времени, но можно сказать, что 

библиотека пользовалась любо-
вью заводчан. Сюда приходили 
и читали газетные подшивки о 
положении на фронтах, о бло-
кадном Ленинграде, о жизни в 
тылу.

Во время войны в Вятку был 
эвакуирован аэросанно-глис-
серный Московский завод № 41. 
Вместе с заводом эвакуировали 
и работников с семьями. После 
окончания войны Московское 
предприятие и персонал воз-
вратились домой. Москвичи, 
уезжая, пополнили фонд про-
фильной литературой, оставив 
личные книги.

В 1946 году заведующей би-
блиотекой стала Мария Ильи-
нична Савко. Сохранились 
дневники массовой работы Ма-
рии Ильи ничны и можно их 
полистать. Это ли не весточка 
из прошлого!

В 1955 году лесозаводской по-
сёлок вошёл в состав молодого 
города Нововятска. Библиотека 
по-прежнему находилась в 
клубе. К 1963 году фонд библи-
отеки составлял 22000 книг. В 
этом же году, после окончания 
Московского института культу-
ры, на должность заведующей 
пришла Антонина Николаевна 
Кислухина. Профком завода не 
жалел денег на  комплектование 
библиотеки. Кроме новых книг, 

выписывались десятки наи-
менований журналов и газет. 
Более двух тысяч работников 
завода были постоянными чи-
тателями библиотеки.

В 1966 году библиотека пере-
езжает в новый Дом культу-
ры «Маяк». Появилась новая 
форма работы с читателями: 
передвижки в цехах и пун-
кты выдачи книг. В библиоте-
ке проводились литературные 
вечера, встречи с писателями и 
поэтами, велась работа с деть-
ми и краеведческая работа.

Документы сохранили име-
на библиотекарей, работавших 
в 60-80-е годы: Л.В. Обухова, 
О.И. Ямша но ва, Р.С. Симахина. 
В 1985 году Антонина Нико-
лаевна Кислухина за выда-
ющиеся заслуги в развитии 
библиотечного дела была на-
граждена Орденом «Знак По-
чёта». Антонина Нико лаевна 
отметила, что эта высокая на-
града – заслуга всего коллек-
тива  библиотеки. 

В конце 80-х годов библиотека 
переехала в отдельное здание. 
Этому предшествовали хло-
поты председателя профкома 
Фаины Павловны Мезениной. 
А осуществить давнюю мечту 
библиотекарей помог директор 
завода – Фёдор Николаевич 
Мартынов. Он лично проверял 
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ход реконструкции детского 
сада под библиотеку. 

Двухэтажное, просторное и 
уютное помещение радова-
ло всех: и сотрудниц библи-
отеки, и читателей. Открыли 
новые отделы – детский и 
читальный зал. Ирина Ев-
геньев на Курагина сменила 
на директорском посту свою 
маму – Кислухину Антонину 
Николаевну. 

В трудные 90-е годы при-
шлось отстаивать здание и би-
блиотеку от закрытия. На то 
время она была единствен-
ным культурным бесплатным 
учреждением в микрорайоне. 
Собрали 2000 подписей чита-
телей в защиту библиотеки и 
учились работать в новых усло-
виях. И не только выжили, но 
и проводили мероприятия для 
взрослых и детей, читатель-
ские конференции, встречи с 
вятскими писателями и поэта-
ми Б. Пор фирьевым, В. Сит-
никовым, С. Сырневой. Не пре-
кращалась работа по ведению 
краеведческой картотеки книг 
и статей. 

В 2003 году библиотеки Ново-
вятского района перешли в 
«Центральную библиотечную 
систему» города Кирова, и с 
этого времени наша библиоте-
ка стала филиалом № 17 го-
родской библиотеки имени 
А.С. Пушкина.

Очень приятно, что библио-
тека всегда была открыта для 
любых значимых инициатив. 
Особое внимание уделялось и 
уделяется вопросам нравствен-
ности, милосердия и веры.

В 2010 году при библиотеке 
начал работать православный 
клуб «Чистый понедельник». 
Светлана Андреевна Скрябина 
так объяснила выбор названия: 
«Мы часто планируем начать 
новую жизнь с понедельника, а 
стремление к духовной и пра-
вославной чистоте всегда было 
свойственно народу России».

Сотрудники библиотеки всег-
да по-доброму встречали слу-
шателей клуба. Окормлял нас 
иерей Олег Филимонов, на-
стоятель храма Архангела 
Михаила в Радужном. Каждый 
понедельник батюшка Олег 

Филимонов пополнял наши 
знания о православии, мы смо-
трели документальные филь-
мы о святых местах России, 
о праведниках, о паломниче-
ских поездках. В клубе про-
ходили незабываемые встречи 
с поэтессой матушкой Ксенией 
(Оксаной Чупраковой). В её 
исполнении звучали духов-
ные стихи и песни. Мы, при-
хожане храма в честь ико-
ны Пресвятой Богородицы 
«Скоропослушница», всегда бу-
дем помнить и благодарить со-
трудников библиотеки № 17 за 
доброе отношение к нам.

Ещё об одной благотвори-
тельной акции я узнала на сай-
те библиотеки. В 2014 году в 
Нововятский микрорайон об-
ратился отец Николай, настоя-
тель церкви Покрова Пресвятой 
Богородицы посёлка Аркуль 
Нолинского района, с просьбой 
о помощи. В связи с банкрот-
ством предприятия, где рабо-
тали прихожане этого храма, 
стало много малоимущих се-
мей и сирот при живых родите-
лях. Библиотека объявила сбор 
пожертвований для прихода. 
Нововятичи откликнулись на 
эту просьбу и стали приносить 
одежду, продукты питания, ме-
дикаменты. Когда акция закон-
чилась, батюшка Николай пять 
раз приезжал за вещами. В 
благодарность за неравнодушие 
коллектива, подарил библио-
теке икону святой Блаженной 
Матроны Московской и духов-
ную  литературу.  

Наш приход до сих пор со-
трудничает с библиотекой: 
многие прихожане нашего хра-
ма с удовольствием посеща-
ют мероприятия, проводимые 
здесь. Несколько полок духов-
ной литературы открыты для 
доступа читателей. 

В 2015 году библиотека пе-
реехала в ДК «Маяк», так как 
старое здание признали ава-
рийным. Помощь в переезде 
оказывали волонтёры и кол-
леги из других библиотек. 
Кстати, обслуживание чита-
телей прекратили только на 
одну неделю, когда расстав-
ляли стеллажи и книги по 
 местам.

Кто же так хорошо, професси-
онально работает в библиотеке? 
Коллективный портрет сотруд-
ников библиотеки впечатля-
ет. Ирина Евгеньевна, заве-
дующая, и Ольга Геннадьевна 
Курагины закончили Пермский 
институт культуры; Ольга 
Ивановна Швецова, Ираида 
Николаевна Тетерина и Лидия 
Васильевна Столбова – Ленин-
градский институт культуры. 
Все они прекрасные специа-
листы и творческие личности. 
Ираида Николаевна и Лидия 
Васильевна за свою работу от-
мечены Лихановской премией.

Мероприятия библиотеки по-
ражают своим разнообразием: 
«Ночь библиотек», клуб «Ост-
ро  вок поэ зии», «Книжкина не-
деля», викторины, книжные 
выставки новых поступлений 
и к памятным датам и многое 
другое.

13 декабя 2019 года на празд-
новании столетнего юбилея би-
блиотеки звучали слова бла-
годарности от представителей 
власти, библиотек, школ и, ко-
нечно же, от нашего  прихода.

От лица прихожан настоятель 
храма отец Алексий Киторога 
искренне поблагодарил Ирину 
Евгеньевну Курагину, Ольгу 
Ива новну Швецову, Лидию Ва-
сильевну Столбову, Ирину Ни-
колаевну Тетерину, Ольгу 
Геннадьевну Курагину за мно-
голетнее сотрудничество.

Людмила Ялтаева
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ПО СВЯТЫМ МЕСТАМ ВЯТКИ
В ноябре-декабре прихожане 

нашего храма вместе с наши-
ми батюшками побывали в двух 
паломнических поездках. Все 
остались под большим впечат-
лением! Ещё бы: по счастливой 
случайности мы и в Яранске, и 
в Уржуме оказались на архирей-
ских службах! К тому же позна-
комились с такими святынями, 
о которых даже не подозревали. 
Но всё по порядку.

Поклонились святому 
Матфею Яранскому

В Троицком соборе города 
Яранска Божественную литур-
гию совершал епископ Яран  ский 
и Луз ский Паисий. В монаше-
ском постриге он получил имя 
преподобного Паисия Велич-
ков ского, а именно 28 ноября (в 
наш приезд) Церковь чтит па-
мять этого святого. Из пропо-
веди владыки Паисия мы узна-
ли, что Паисий Величковский 
– подвижник XVIII века, аскет 
и переводчик святоотеческих 
творений. Он возродил тради-
цию старчества и умного дела-
ния в России и перевёл с гре-
ческого языка «Добротолюбие». 

Затем был молебен с пени-
ем акафиста святому Матфею 
Яранскому. Мы не посмели при-
соединиться к стройному пению 
мужских голосов. К нашей ра-
дости, рака с мощами Матфея 
Яранского была открыта, и мы 
с благоговением к ним прило-
жились, попросив его святых 
молитв о себе и своих близких.

Вкусно пообедав в трапезной 
храма, мы поспешили на экс-
курсию, которую провёл ие-
ромонах Досифей (Ходжаев). 
Просто удивительно, что в 
Вятской глубинке есть такой 
красивый и величественный со-
бор в русско-византийском сти-
ле. Отец Досифей рассказал 
нам, что построен храм по про-
екту известного архитектора 
Константина Тона, а прототи-
пом послужила церковь святой 
Екатерины в Санкт-Петербурге. 
Копии проекта привёз в Яранск 
купец Василий Белов, а зало-
жен собор в 1845 году. В нём 
было 8 приделов: в верхней 
церкви пять и в нижней части 
три. 

Как и большинство храмов 
Вятки, в 30-е годы ХХ века он 
был закрыт и разорён. В нём 
были и склад, и пекарня, и ки-
нопрокат. Претерпел храм и не-
сколько пожаров. В итоге к на-
чалу 90-х от его прекрасного 
внутреннего убранства ниче-
го не осталось. Православной 
общине храм передали в 1991 
году, но регулярные службы 
начались только в 1998-м. Из 
года в год храм преображается. 
Центральный престол освящён 
во имя Святой Троицы, а левый 
- в честь преподобного Матфея 
Яранского. Мощи святого откры-
ты для почитания в 2015 году.

Мы узнали, что преподоб-
ный Матфей прошёл тернистый 
путь от успешного торговца 
в миру до смиренного молит-
венника и эконома и казначея 
Анно-Пророчинского монастыря 
близ города Яранска. После за-
крытия монастыря в 1921 году 
иеромонах Матфей поселился 
в деревне Ершово, куда к нему 
за советом и молитвенной по-
мощью приходили верующие из 
разных губерний. Он часто го-
ворил притчами, иносказатель-
но, и через них всегда открывал 
истину. Сохранилось множе-
ство свидетельств о чудесах, 
совершённых старцем, потому 
Матфей Яранский почитается 
как Вятский чудотворец.

Великолепие старины
Не менее поразил нас Успен-

ский кафедральный собор, по-
строенный в 1798 году. При 
входе в храм замираешь пе-
ред великолепным убранством: 
иконостас с резными колонна-
ми, чудесные росписи, золочё-
ные киоты, старинные иконы 
в окладах. Оказывается, храм 
никогда не закрывался, служ-
бы в нём продолжались на 
протяжении всего ХХ века. По 
словам отца Досифея, сюда до-
ставлялись на сохранение ико-
ны из всех поруганных храмов 
Яранска, многие из них нахо-
дятся в нём до сих пор.

В храме пребывает чудотвор-
ный образ Спаса  Неру котворного. 
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С давних времён с них ходили 
крестными ходами. Святыню 
проносили по сёлам и дерев-
ням, окружавшим город, и жи-
тели молились о даровании до-
ждя в засуху и обилии урожая. 
Каждое воскресенье перед об-
разом Спаса Нерукотворного 
владыка Паисий в сослуже-
нии городского духовенства со-
вершает акафист Спасителю. А 
иеромонах Досифей пригласил 
нас 12 июня на крестный ход, 
который совершается с ико-
ной Спаса Нерукотворного по 
Яранску.

На берегу Ярани
Далее наш путь последо-

вал в самую древнюю в горо-
де Благовещенскую церковь. 
Она по размеру небольшая и 
построена в 1652 году. До 1764 
года церковь принадлежала 
мужскому Вознесенскому мо-
настырю, который во време-
на императрицы Екатерины II 
был упразднён.

Расположена церковь в пре-
красном месте – на высоком бе-
регу реки Ярани в юной части 
городского сада. Территория 
вокруг неё в настоящее вре-
мя облагораживается, ведётся 
строительство новых постро-
ек. Оказывается, при храме с 
2014 года вновь действует мо-
настырь, на этот раз женский, 
который именуется по назва-
нию церкви - Благовещенским. 
Нам очень захотелось приехать 
сюда летом.

Главная святыня 
Уржума 

Как было ранее сказано, мы 
с нашим настоятелем отцом 
Алексием попали на архирей-
скую службу в церковь Введения 
Пресвятой Бого родицы, которую 
совершал епископ Уржумский и 
Омутнинский Иоанн. Далее была 
проникновенная панихида ар-
хирейским чином, посвящённая 
памяти Симеона Гарькавцева, 
настоятеля Вве денской церкви с 
1948 по 1978 годы. В проповеди 
владыка Иоанн объяснил всем 
 присутствующим, почему важно 
возносить молитвы об усопших. 

Получив благословение епи-
скопа, мы направились в Свято- 
Троицкий собор. Многие из на-
ших паломников в Уржуме 
были впервые и были в восторге 
от этого уникального по архи-
тектуре храма. Всех нас пораз-
ило, что строился он всего пять 
лет – с 1895 по 1900 годы и в ос-
новном за счёт пожертвований 
верующих. Причём, все строи-
тельные материалы доставляли 
в Уржум на лошадях и явно не 
по асфальту. Нашему приходу 
тоже в ближайшее время пред-
стоит участие в строительстве 
нового каменного храма, и поэ-
тому мы невольно «прикидыва-
ли», как и на какие средства он 
будет строиться. 

Наш замечательный экскур-
совод Татьяна Александровна 
Щелчкова рассказала, что 
службы в соборе после его по-
стройки проводились около 30 
лет, потом его пытались унич-
тожить. К счастью, это бого-
борцам сделать не удалось, а 
вот иконостас бесследно ис-
чез. Долгое время в здании 
храма было складское поме-
щение, и со временем кров-
ля собора стала протекать. В 
конце ХХ века собор вернули 
верующим, но на его восста-
новление понадобилось много 
сил и времени.

Мы с благоговением ходи-
ли по храму и радовались, 
что он выглядит почти  также, 

как 100 лет назад. По винто-
вой лестнице мы поднялись 
на балкон под купол хра-
ма и ещё раз ощутили его 
масштаб и колоссальность. 
Невозможно представить, как 
он строился без современной 
техники!

Чудотворящий 
избранник Божий

После прекрасного обеда в 
трапезной (морковные котлеты – 
пальчики оближешь!) мы отпра-
вились в село Архангельское. 
Здесь в храме Вознесения 
Господня, служил Христа ради 
юродивый иеродиакон Тихон 
(Кожевников). Признаться, до 
поездки в Уржум, многие из нас 
о нём ничего не знали. По при-
езде домой прочитала подарен-
ную Татьяной Александровной 
книгу о монахе Тихоне «В храм 
Божий надо ходить, пока ноги 
ходят!» Удивительной была 
жизнь этого подвижника кон-
ца XIX – начала XX века. С 
ранних лет у него проявились 
такие добродетели, как послу-
шание и любовь к молитве. Он 
был учеником и последовате-
лем вятских святых Стефана 
Филейского и Матфея Яран-
ского. К нему также шли за 
духовной помощью и мудрым 
советом, ведая о его прозорли-
вости. Хотя иеродиакон Тихон 
пока не прославлен в лике 
святых, в храме Вознесения 
Господня есть его икона, на-
писанная по благословлению 
епископа Леонида.

Несмотря на метель, мы по-
бывали на могилке блажен-
ного Тихона, а на святой 
источник, к сожалению, не по-
пали – дорогу туда перемело. 
Надеемся приехать в Уржум 
летом и искупаться в святом 
источнике.

Мы выразили искреннюю 
благодарность специалисту от-
дела образования и катехи-
зации Уржумской епархии 
Татьяне Щелковой за тёплый 
приём, а особенно – за духов-
ные стихи из её нового сбор-
ника «Земное и небесное». Они 
нас тронули до глубины души!

Зоя Романенко



Чистый 
понедельник

№ 1 (70), 
январь 202020

ГДЕ НАШ МИШЕНЬКА?
В преддверии великого празд-

ника Рождества Христова хо-
чется поделиться с вами, доро-
гие читатели, рождественским 
рассказом православной писа-
тель-ницы Ольги Леонидовны 
Рожнёвой из её книги «Тесный 
путь.Рассказы для души».  

***
Осенью, когда пожелтев-

шая листва осыпала обитель, 
в монастырь приехали гости: 
мама, папа и сын лет четыр-
надцати. Родителям нужно 
было отправляться в длитель-
ную командировку, а оставить 
мальчика с бабушкой они бо-
ялись. Дело оказалось вот в 
чём: сыночек всё время про-
водил за компьютером, отка-
зываясь от сна и еды. С тру-
дом родители отправляли его в 
школу, а он и оттуда ухитрял-
ся сбегать к единственной сво-
ей радости – компьютеру. На 
бабушку надежды не было ни-
какой: она смотрела сериалы и 
жила большей частью приклю-
чениями их героев.

Вот так в обители оказался 
Миша – худой и долговязый, 
с потухшими глазами и нездо-
ровой бледностью. Он с ужасом 
оглядывал далёкий от циви-
ли-зации монастырь, и в гла-
зах его таилась недетская то-
ска: здесь не было любимого 
 компьютера.

Игумен Савватий вниматель-
но выслушал родителей, по-
смотрел на тоскующего Мишу 
и разрешил оставить маль-
чишку в обители на время их 
командировки. Школа находи-
лась в десяти километрах, и 
туда уже возили двух школь-
ников – детей иерея, жившего 
рядом с монастырём.

Первые два дня Миша пре-
бывал в шоковом состоянии. 
На вопросы отвечал коротко 
и угрюмо и, видимо, вынаши-
вал мечту о побеге. Постепенно 
стал оживать. А потом подру-
жился с послушником Петром. 
Петя был в монастыре самым 
младшим, пару лет назад он 
окончил школу. И теперь роль 
наставника юношества  грела 

ему душу. Он великодушно 
покровительствовал Мише, а 
иногда увлекался и сам рез-
вился как мальчишка нарав-
не с подопечным. А инок, отец 
Валериан, за послушание при-
сматривал за обоими.

После уроков в поселковой 
школе Миша нёс послушание 
на конюшне и полюбил мона-
стырскую лошадку Ягодку. 
Похоже, Ягодка стала первым 
домашним животным, кото-
рое оказалось рядом с Мишей. 
Ухаживал он за лошадью, к 
удивлению братии, с нежно-
стью. И так они полюбились 
друг другу, что через пару не-
дель Миша и Пётр по очере-
ди лихо объезжали монастырь 
верхом на Ягодке, правда, под 
бдительным присмотром отца 
Валериана.

Незаметно в обитель пришла 
зима. А зима здесь была са-
мой настоящей – не такой, как 
зима в городе. Здесь, в глуши, 
на Митейной горе, не было нео-
новых реклам и блестящих ви-
трин, не было городской суеты 
и растаявшего грязного снега 
под ногами.

Может, поэтому звёзды в си-
них зимних сумерках здесь 
светили необычно ярко, белые 
тропы поражали чистотой, а 
тёмная зорька года освещалась 

только светом окон братских 
келий. Морозы и ветры, снега 
и метели стучали в двери ино-
ков, и тогда огонь в печах тре-
щал спокойно и ласково, сопер-
ничая с непогодой.

После послушания Миша с 
Петром завели обычай на сан-
ках с гор кататься. Петя, прав-
да, смущался поначалу: такой 
взрослый – и санки… А увидит 
кто из братии… Насмешек не 
оберёшься. Но никто из братии 
и не думал смеяться над ними, 
и постепенно Пётр увлёкся. 
Накатаются они, значит, на 
санках и по звону колокольчи-
ка, все в снегу, румяные, весё-
лые, голодные, – в трапезную.

А там – хоть и пост рож-
дественский, но всё вкусно. 
Монастырская пища всегда та-
кая, даже если это постные щи 
или пироги на воде. Готовит 
братия с молитвой – вот и 
вкусно. Румяные шанежки 
картофельные или нежный пи-
рог с капустой, уха монастыр-
ская и рыба прямо из печки 
по воскресным дням – дух от 
них такой ароматный! А потом 
кисель клюквенный или брус-
ничный или чай с травами ду-
шистый, а к нему сухарики с 
изюмом…

Старшая братия ела понем-
ногу; схиархимандрит Захария 

Чтение для души и разума
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пару ложек щей съест да ку-
сочек пирога отщипнёт. Даже 
отец Валериан, высоченный, 
широкоплечий, ел немного. 
Ну, они давно в монастыре… А 
Петру и Мише духовник бла-
гословил есть досыта. Они и 
старались.

На Рождество по традиции 
братия вертеп сделала. Прямо 
у храма посреди зимнего су-
гроба – ледяная пещера, ос-
вещённая фонариками, в ней 
деревянные ясли, в яслях на-
стоящее сено, рядом тряпичные 
лошадка с осликом и, самое 
главное, – Пресвятая Бого-
родица с Младенцем Христом 
на полотне.

Особенно хорошо было смо-
треть на эту пещеру вечером, 
когда вокруг темно и огромные 
звёзды ярко переливались в 
небе. Тогда очаг в вертепе све-
тил особенно ласково, фонари-
ки притягивали взгляд и раз-
гоняли окружающую тьму.

Ещё ёлку отец Валериан из 
леса привёз – пушистая та-
кая ёлочка. Миша с Петром 
шары и сосульки принесли из 
кладовки, дождик блестящий. 
Шары – яркие, звонкие – пря-
мо хрустальные. Никогда бы 
раньше не поверил Миша, что 
можно ёлку с радостью укра-
шать: это для малышей заня-
тие… А теперь украшал и слу-
шал, как гудит и потрескивает 
печь в тёплой, уютной трапез-
ной. С кухни доносились чу-
десные, вкусные запахи, за 
окнами, покрытыми ледяным 
узором, стояли белоснежные 
деревья в инее. Тихо кружи-
лись снежинки.

Вечером отец Савватий Мишу 
с Петей в келью позвал. Это 
были самые желанные мину-
ты. В келье у батюшки пахнет 
так чудесно – ладаном афон-
ским, иконы кругом, книги. А 
уж как отец Савватий начнёт 
рассказывать про Афон, про 
горные тропы, про монастыри 
 афонские…

Когда вышли из игуменской 
кельи, на монастырь уже спу-
скалась синяя ночь. В небе 
переливались огромные звёз-
ды. Горел огонёк в пещере 
Рождественского вертепа, и 
свет его Святых Обитателей 
освещал дорожку к кельям.

Остановились на минуту у 
снежной пещеры. Постояли. И 
Миша вдруг почувствовал не-
обычную полноту жизни, та-
кую, что невозможно передать 
словами. Он и не смог. Когда 
Пётр спросил: «Миш, ты чего 
примолк-то?» – только тихо 
сказал:

– Знаешь, Петя… А хорошо 
всё-таки жить на свете!

Испугался, что не поймёт друг, 
засмеётся, спугнёт  настроение. 
Но Петя понял и  серьёзно 
 ответил:

– Да, брат Миша, хорошо… «Я 
вижу, слышу, счастлив – всё 
во мне…» Это Бунин, брат…

Приближалось Рождество. 
Ждали морозов, и после тра-
пезы вся младшая братия 
возила на санях и на салаз-
ках дрова из дровяника в ке-
льи и в трапезную, чтобы на 
Рождество встретить празд-
ник и отдохнуть, не заботясь 
о дровах. Все в валенках, те-
логрейках, ушанках. Работали 
споро.

Возвращаясь с санками, пол-
ными дров, Пётр и Миша за-
стыли, не доходя до кельи: 
навстречу им торопились Ми-
шины родители. Выглядели 
они озабоченными. Прошли 
мимо ребят, лишь головой кив-
нули – поздоровались, значит.

Миша недоумевал: родите-
ли на него не обратили ника-
кого внимания. А те подошли к 
дровянику, обошли всех трудя-
щихся иноков и поспешили об-
ратно. Вернулись к застывшим 
на месте Мише и Петру и оста-
новились рядом. Мама жалоб-
но спросила:

– Отцы иноки, вы наше-
го Мишеньку не видели? 
Мишеньку, сыночка нашего?

А папа подтверждающе заки-
вал головой. Миша с Петей пере-
глянулись в изумлении, а мама 
ещё жалобнее  запричитала:

– Да что же это такое?! Отцы 
дорогие! Не видели ли вы сы-
ночка нашего, Мишу?

 И тут наконец к Мише вер-
нулся дар речи. Он смущённо 
пробасил:

– Мам, ты чего? Это я… 
Миша…

Пётр внимательно посмотрел 
на друга: фуфайка, валенки и 
ушанка до бровей. Но не одеж-
да сделала его неузнаваемым. 
Вместо бледного, с потухши-
ми глазами мальчишки, прие-
хавшего в монастырь несколь-
ко месяцев назад, рядом стоял 
румяный толстощёкий Миша с 
живым и радостным  взглядом.

Вот такая рождественская 
история.
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Голос детства

ИСТОРИЯ КОТА СТИВЕНА
14 декабря в библиотеке 

«Благовест» на очень краси-
вой «ноте» закончилась акция 
«Помощь бездомным жи вот ным». 
Слова благодарности прозвуча-
ли от директора нового благо-
творительного фонда «Верный 
друг» Николая Искуратова за 
сбор кормов, подсобного матери-
ала и медикаментов для «бра-
тьев наших меньших». А за-
тем прошла презентация книги 
Анны Ермаковой – «Стивен». 
Актёрами Светланой и Павлом 
Никулиными был приготов-
лен сюрприз, как для самой пи-
сательницы Анны Алексеевны, 
так и для читателей: спектакль 
«Фантасмогорическая история 
кота Стивена». Великолепно по-
добранная музыка и слайды 
украсили небольшой по времени, 
но эмоциональный  спектакль.

Краткий сюжет: домашний 
кот по кличке Стивен встре-
чает однажды на улице бездо-
мную кошечку. Они общаются 
на кошачьем языке, Стивену 
жаль кошечку, и он решает во 
чтобы то ни стало взять её до-
мой. В конце спектакля ему 
это удаётся, его хозяйка зовёт 
домой Стивена и Тайру (такую 
кличку хозяйка дала кошечке).

После спектакля автор книги 
«Стивен» рассказала нам исто-
рию этого кота, произошед-
шую с ней в  действительности. 

Однажды на даче бездомная 
кошка родила двух котят, од-
ного из них и взяла Анна 
Алексеевна домой.

Писательница рассказала нам 
о своём творческом пути, о том, 
что она является участницей ли-
тературного клуба «Мо лодость» 
при Пуш кинской библиотеке, 
о своих публикациях. Зрители 
очень по-доброму отнеслись к 
этой встрече, подарили цветы, 
небольшие подарки.

На встречу приехали дети 
воскресной школы нашего 
храма в честь иконы Божией 

Матери «Скоропослушница». 
Спектакль им очень понра-
вился! Было чему поучить-
ся у профессиональных ак-
тёров, тем более что сейчас 
дети сами репетируют роли к 
Рождественскому спектаклю.

Благодарю заведующую би-
блиотекой Ольгу Влади ми ров-
ну, Светлану, Ларису Алек-
сандровну, Анастасию за 
прек расный праздник. Не пе-
рестаю удивляться широкому 
спектру мероприятий в этой 
библиотеке!

Людмила Ялтаева

КАК ДЕД МОРОЗ СТАЛ ПОДАРКИ ДАРИТЬ
Жил-был Дед Мороз. Просто 

жил, по лесу ходил да ёлки сто-
рожил, чтобы не рубили.

И вот ему стало скуч-
но. Решил он стать слеса-
рем, чтобы самому научиться 
сантехнику ремонтировать. 
День-два поработал - ниче-
го не получается. Решил Дед 
фотографом стать. День-два 
поснимал - опять ничего не 
выходит. Так он перепробо-
вал многие профессии – и 

повара, и пекаря, и водителя 
– всё не по душе. 

Начал он думать: «Что же де-
лать?» И решил Дед под Новый 
год подарки разносить, чтобы 
детям радость дарить. Очень 
понравилось ему новое дело. 
Так с той поры и приносит по-
дарки под ёлку. И даже помощ-
ницу себе нашёл – Снегурочку. 
Веселее стало хороводы  водить.
Владимир Псарёв, 3 «В», 61 шк.,
рис. Аня Ившина, 6 «А», 42 шк.

На фото: актёры Павел и Светлана Никулины, Людмила Ялтаева  
и Анна Ермакова 
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Экспресс-опрос

КАК ТЫ 
ОТМЕЧАЕШЬ 
РОЖДЕСТВО?
Лев Кузнецов, 6 «Б», 61 шк.:
- Мы всей семьёй ходим 

на ночную службу в храм 
«Скоропослушница». А после 
службы идём на ночную трапе-
зу и вместе с прихожанами от-
мечаем Рождество.
Дарья Головина, 4 «А», 65 шк.:
- Мы ходим в гости к бабуш-

ке. Она готовит праздничное 
угощение, и мы вместе празд-
нуем Рождество.
Маша Осипова, 4 «Б», 61 шк.:
- Встречаем Рождество в на-

шем храме и фотографируемся 
около вертепа.
Дарья Земцова, 4 «В», 61 шк.
- Мне нравится, как на 

Рождество украшен наш храм. 
И служба очень торжественная 
и красивая. Мы с сестрой под 
Новый год строим около дома 
снежную базу, а на Рождество 
находим там подарки от Ангела. 
В этот день мы ездим всей се-
мьёй поздравлять прабабушку.
Люба Караваева, 2 «В», 65 шк.:
- К Рождеству мы всей семьёй 

печём вкусное праздничное пе-
ченье. Папа месит тесто, мама 
его раскатывает, я вырезаю фи-
гурки и перекладываю их на 
противень. А когда печенье ис-
печётся, мы его украшаем глазу-
рью и сахарной посыпкой. Даже 
маленький братик нам помогает!

А потом я с родителями иду 
в храм на праздничную служ-
бу. В нашем храме всегда 
очень красиво на Рождество. 
Особенно я люблю рассматри-
вать вертеп!

ПРАЗДНИЧНЫЙ 
КРОССВОРД

По горизонтали:
2. О нём Деда Мороза
Детишки всегда просят.
В мешке огромном красном
Дед им под ёлочку приносит.

4. За окном кружит, танцует,
Укрывая снегом ель.
Что-то в воздухе рисует
Снежно-белая…

7. Стою в тайге на одной ноге,
Сверху шишки, снизу мишки,
Зимою и летом зелёного 

цвета,
Платьице в иголках, 

а называюсь я...

8. Усидеть сегодня дома
Я, конечно же, не мог.
Прихватив коньки с собою,
Я примчался на...

10. Важный атрибут 
в праздник Рождества,

Ёлочка-красавица, а на ней...

По вертикали:
1. Без него не сможет ёлка
Огоньки свои зажечь.
Он у дедушки Мороза
Сто процентов есть.

3. Дед Мороз подарков кучу
Принести едва лишь смог.
Он и добрый, и могучий,
Раз донёс такой...

5. Нос — морковка, 
Руки — палки, 
Вместо тела — снежный ком. 
Прояви, дружок, смекалку, 
Кто же это за углом?

6. Что за праздник у ворот:
Зимний, но не Новый год,
Он считается большим,
Сорок дней поста пред ним?

9. Невидимкой, осторожно
Он является ко мне,
И рисует, как художник,
Он узоры на окне.

Страницу подготовила Зоя Романенко, педагог воскресной школы

Составили Люба Караваева 2 «В», 65 шк. с мамой Ксенией Караваевой 
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СТРОИМ ХРАМ
ВМЕСТЕ

С благодарностью примем 
Ваши пожертвования:

1. ОАО КБ «Хлынов»
Л/с №40703810800140000012
ИНН/КПП
4345281864/434501001
БИК 043304711
ОГРН 1104300001134
Кор. счёт: 30101810100000000711
Назначение платежа: «пожертво-
вание на строительство храма»
Получатель: местная религиозная 
организация православный Приход 
Храма в честь иконы Божией Ма-
тери «Скоропослушница» г. Кирова 
Нововятского района Кировской 
области Вятской Епархии Русской 
Православной Церкви (Московский 
Патриархат)

2. Через терминалы ОАО КБ 
«Хлынов»

3. В пункте приёма платежей 
«ВяткаСвязьСервис»

по адресу: ул. Парковая, 28
4. Через ящики для сбора

пожертвований в магазинах:
•«Весна», ул. Кирова, 61,
•«Надежда», ул. Советская, 13,
• «Пятёрочка», ул. Профсоюзная, 2.
• в храме «Скоропослушница».

Ïðèãëàøàåì
êàæäóþ ñðåäó
â 17.30 â õðàì 

«Ñêîðîïîñëóøíèöà» íà 
÷òåíèå àêàôèñòà ïåðåä 

îáðàçîì Áîæèåé Ìàòåðè 
«Ñêîðîïîñëóøíèöà».
Â âîñêðåñåíüå ïîñëå 
ëèòóðãèè – çàíÿòèÿ 
âîñêðåñíîé øêîëû

äëÿ âçðîñëûõ
è øêîëû íà÷èíàþùåãî 

æóðíàëèñòà
Àäðåñ õðàìà:

óë. Ðóõëÿäüåâà, 10à.

0+

НОВОГОДНЯЯ ЯРМАРКА

Благодарим всех прихожан, 
кто откликнулся на предло-
жение провести 22 декабря 
Новогоднюю ярмарку. Она со-
стоялась! К собранным ранее 
вещицам, книгам, украшениям, 
игрушкам, мылу ручной рабо-
ты, салфеткам, прихваткам до-
бавились новогодние сувени-
ры, сделанные своими руками, 
блокнотики, детские игры. 

Каждый по совести оценивал 
выбранную вещь, а  денежки 

клал в ящик для пожертво-
ваний на приобретение кре-
стильной купели (нынешнюю 
купель нашему храму предо-
ставили во временное поль-
зование батюшки Сера фи-
мовского храма).

Следующую ярмарку плани-
руем провести в воскресенье, 
29 декабря. Приглашаем к уча-
стию! Вещи приносите, пожа-
луйста, в домик сторожей.

Совет прихода

ФОРУМ «РОЛЬ МИРЯН 
В ЦЕРКВИ»

В рамках празднования Ни-
кольских дней на Вятке Мис-
си онерский отдел Вятской 
Епархии в среду, 15 января 
2020 года, проводит форум пра-
вославных прихожан на тему: 
«Роль мирян в Церкви».

В программе форума встреча 
с прихожанами, которые вно-
сят свой вклад в деятельность 
Церкви от издания газеты до 
строительства храма, обсуж-
дение вопросов активного уча-
стия прихожан в церковной 
жизни, их посильного служе-
ния Церкви.

Мероприятие пройдет в кон-
ференц-зале Музейно-выста-
вочного центра на Спасской 
(Киров, ул. Спасская, 15, Музей 
шоколада, 3 этаж). Начало фо-
рума в 18.00.

Приглашаются все  желающие!


